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Манас – вершина человеческого духа

Подлинную  историю  невозможно  постичь  с  помощью  археологических-
гробокопательств и буквоедских исследований прогнивших старых письменных источников, 
посредством  методов,  применяемых  нынешними  официозными  историками  и 
приспособленцами. 

Наши предки никогда понастоящему не почитали чужих богов, не строили гнилостных 
пирамид  и  мавзолеев  всяких  ханов,  фараонов,  монархов,  генсеков,  деспотичных  или 
двуличных  администраторов-вождей,  памятников  алкогиликов-президентов,  усмехающихся 
палачей собственного народа, не почитали мудрствующих и юродствующих бесчестных. Они 
жили в согласии с изменчивой природой, сущность, которой невозможно определить догмой. 

История кыргызского духа наиболее совершенными средствами (живьем), в наиболее 
совершенной  форме  зафиксирована  в  феномене  «Манас».  И  познания  нашей  истории 
возможно  такими  же  средствами  и  в  такой  же  форме,  без  посредничества  халтурщиков 
интерпретаторов и политиков-конъюнктурщиков. 

Манас  –  это  вершина  всего  человеческого  духа.  Его  жизнь  полна  таинственных 
смыслов и великого предназначения, несоизмеримо высокий взлет духа и силы - все прожитое 
и  пережитое  всеми  поколениями  наших  свободолюбивых  предков  –  есть  наша  подлинная 
история. 

Когда-то последний из могикан - Саякбай Каралаев сказал – Если среди животных есть 
лев, то среди людей есть Манас. 
Манас – есть подлинный герой всех времен. Своей отвагой, храбростью, мужеством, силой 
духа, героизмом он превосходил всех ранее и ныне живущих людей в отдельности. Его дух 
жил  на  невообразимой  высоте.  Сегодня  нам  трудно,  или  почти  невозможно,  представить 
масштабы его духовной силы.  История Манаса  дошла до нас,  передаваясь  испокон веков, 
живьем (из уст в уста, с глазу на глаз, от сердца к сердцу). Его дух живет в тебе, в каждом из 
нас, в нашей крови и душе. И призывает впредь, к свободе, ко всему масштабному. Поэтому 
те, кто сегодня выступают против «едкой кристаллизации» идей в устройстве новых ядовитых 
Престолов или Господств, отдают долг прошлому и встают на путь, по которому шел Великий 
Манас и по которому так тяжело идет человечество. 

И если ты постиг свою прошлую историю, то не пытайся выживать в ожидании какой-
либо  оранжевой  или  кровавой  революции,  какого-то  хорошего  президента  и  т.п.,  не 
записывайся в войска квелых демагогов, либо ненасытных политиканов – действуй так, как 
будто  ты  изначально  независим,  просчитай  свои  преимущества  и  выступай.  Свет  горит  в 
твоей душе. Не позволяй отнять жизнь и душу никому. Помни, помни всегда, что в тебе живет 
Дух  Манаса  и  если  встал  на  его  Путь,  то  ты  под  его  покровительством,  значит  под 
покровительством Всевышнего. Твоя душа изначально свободна. Ее свобода предначертана 
свободолюбивой жизнью и вольным духом твоих великих предков. 

Познать их историю означает раствориться в ней. Познать собственную историю для 
нас  означает  постичь  дух  Манаса  –  а  это  означает  не  скользить  к  энтропии  под  чарами 
мерзких течений актано-маймыловских и агымовских, акаево-османкунских и т.п. мытарств и 
мракобесий, а появиться в ярком блеске свободного духа. Вспомни, из современных, хотя бы 
яркие героические образа Сүймөнкула Чокморова,  незабываемый голос Саякбая Каралаева 
или светлый лик Чынгыза Айтматова. 

Постичь дух Манаса в идеале означает обрести энергию, сравнимую с энергией звезд, 
образчиками одновременного изящества и произвольного органичного порядка.  Эта цель - 
шагая к которой, нация постепенно обретает себя. Каждое твое действие должно приблизить 
эта цель. Только тогда можно сказать, что спасение мира в тебе самом.


